

BIEN VIEILLIR AU QUÉBEC

FICHE SUR LE REVENU

Composé principalement de rentes, d'épargnes et de prestations, le niveau de revenu des personnes âgées résulte directement de leur parcours de vie. Autrement dit, un faible revenu de retraite découle souvent des désavantages et malchances vécus précédemment. Par exemple, le salaire modeste d'une personne pendant sa vie active restreint ses capacités de cotisations et d'épargnes, ce qui a pour effet de limiter son revenu de retraite.



Le revenu des personnes âgées détentrices d'un diplôme universitaire est environ du double de celles sans diplôme ou détentrices d'un diplôme d'études secondaires



La moitié des personnes âgées vit avec moins de 26 000 \$ par année



Grâce aux impôts et transferts, la redistribution effectuée par les gouvernements réduit de moitié les inégalités entre les personnes âgées

SOURCES DE REVENU

Sécurité de la
vieillesse

Supplément
de revenu
garanti

Régime des
rentes du
Québec

Régime de
pension du
Canada

Revenus de
retraite

LE REVENU MÉDIAN

Le revenu médian est le **montant qui se trouve exactement au milieu de la distribution** : 50 % des personnes reçoivent plus et 50 % des personnes reçoivent moins. Puisque le revenu peut considérablement varier, la médiane est préférable comme unité de mesure, puisqu'elle est moins susceptible d'être influencée par les valeurs extrêmes que la moyenne.

INÉGALITÉS DE REVENUS

31%

Seulement 31 % des personnes âgées racisées ont un revenu de retraite privé, contre 62 % dans le reste de la population âgée

31 000\$

En 2017, les hommes âgés avaient un revenu médian de près de 31 000 \$, contre 21 000 \$ chez les femmes âgées.

10 000\$

En 2015, chez les femmes autochtones, ce revenu médian était de 19 000 \$, soit 10 000 \$ de moins qu'un homme non-autochtone la même année.

PRESTATIONS DE RETRAITE

0,75\$

Le montant reçu par une personne racisée pour chaque dollar reçu en revenu de retraite par l'ensemble de la population

Une des sources de l'écart entre personnes âgées semble être liée aux prestations de retraite. C'est le cas du Régime de rentes du Québec (RRQ) et son équivalent dans le reste du Canada, le Régime des pensions du Canada (RPC). Puisqu'ils sont basés sur les cotisations obligatoires faites au fil des années de travail, les écarts salariaux entre certains groupes se reproduisent dans les prestations reçues à la retraite.

0,69\$

Le montant reçu par une femme âgée pour chaque dollar reçu par un homme âgé



Les femmes âgées appartenant à une minorité visible forment un des groupes les plus défavorisés en termes de revenu médian, une dynamique possiblement attribuable à des écarts de revenus de retraite privés et de prestations du Régime de rentes du Québec plus faibles

L'EFFET DES IMPÔTS ET TRANSFERTS



Si de fortes inégalités économiques sont observables entre la population générale et la population âgée, la redistribution effectuée par les gouvernements, grâce aux impôts et transferts, réduit de moitié les inégalités entre ménages mieux nantis et moins nantis âgés.

En effet, la nature quasi universelle des prestations de retraite, combinée à des suppléments pour les plus démunis, contribue largement à réduire les écarts entre personnes âgées. Notons toutefois que certaines inégalités persistent, probablement liées aux prestations du RRQ, ainsi qu'aux sources de revenu privées, elles aussi très inégalement réparties.